



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al sostener encuentro con vecinas y vecinos**

Calama, 12 de octubre de 2022

Muchísimas gracias a todas y a todos los presentes, también a los que no les caemos bien les mandamos saludos, están en parte de su legítimo derecho a expresar sus diferencias, bienvenidas éstas sean cuando son expresadas con respeto.

Quiero comenzar esta intervención aquí desde Calama, y hablándole a todo el país, una ciudad y una región que tiene serios problemas de seguridad a los que me voy a referir en detalle, pero quiero enviarle mis más sentidas condolencias a la institución de Carabineros por el fallecimiento del Cabo Gastón Hermosilla Sáez en Arauco y del Sargento Carlos Retamal Jaque que fue asesinado vil y cobardemente.

Y quiero decirles de manera muy clara que esto no lo vamos a tolerar, Carabineros cuenta con todo nuestro apoyo. Tal como dijo el General Yáñez hoy día yo espero que transversalmente, no solamente condenemos estos actos de violencia, el primero fue un accidente en Arauco cumpliendo su labor, el segundo caso un acto de violencia delictual inaceptable, sino que todas las instituciones del Estado, todas las instituciones del Estado, partiendo por nosotros el Ejecutivo, e Legislativo, también el Poder Judicial estén a la altura, para que estemos a la altura para que esto no se siga repitiendo.

A la delincuencia la vamos a combatir con mano firme y a quienes sean responsables de hechos como el asesinato del Sargento Carlos Retamal, les decimos que no los vamos a dejar tranquilos, los vamos a perseguir y vamos a hacer justicia como corresponde.



Un abrazo grande a la institución y, por cierto, a sus familias a quienes tampoco dejaremos solos.

Quiero que sepan, además, que he visto que con indignación cómo algunos se sienten con la atribución de agredir a nuestros carabineros. Lo vimos en un video respecto de un suceso que pasó en Puerto Montt. Y quiero ser muy claro: este tipo de acciones no las vamos a tolerar. He instruido al Subsecretario del Interior que a las personas que participaron de esta agresión a carabineros se les aplique el Artículo 132 de la Ley de Migración y, por lo tanto, se proceda a su expulsión del país.

Porque, finalmente, esto lo va a tener que resolver la justicia. Nosotros vamos a establecer todos los procedimientos, esperamos que la justicia nos acompañe y creemos que son un peligro para la seguridad y que acá hay que tener una señal muy clara, no se van a tolerar delitos ni agresiones a nuestros carabineros.

Por eso he dado esta instrucción a Subsecretario del Interior que espero esté en pronto cumplimiento y que la justicia falle acorde, también, a aquello.

Pero estamos en Calama. Quiero aprovechar de saludar a los vecinos que están afuera, los saludo y voy a recibir la carta o no sé si se la pasaron a alguien, pero los vi, así que vamos a recibirla después. A los chicos también que nos acompañan, hoy día, a las chicas, un gusto poder saludarlos compañeros. Mi respeto.

Y Calama concentra hoy día, tal como bien decía Gioconda, tremenda dirigente Gioconda, tremenda dirigente, a ti y a tu junta de vecinos, me saco el sombrero porque en verdad ver todas las actividades que están haciendo, la biblioteca popular, los mosaicos, recuperando los espacios públicos, la olla común, incluso que me contabas en un momento no tuviste el apoyo, después tuvo que cambiar la administración municipal



y ahí si ahí hubo más apoyo. Pero qué importante todas estas pegas cómo organizan el tejido social. De verdad, a través tuyo y hablándole a todo Chile también, reconozco tu valor y el de tus compañeros y compañeras dirigentes y dirigentas.

El huerto urbano que me mostraron, todas las iniciativas, la escuelita para enseñarles a leer a niños y niñas de primero y segundo básico que producto de la pandemia no pudieron aprender y acá tienen todos los sábados clases gratuitas para niños no solamente de la Población Los Balcones, sino de otros sectores para poder enseñarles a leer y escribir, ya están escribiendo su nombre me contaba. Cuenten con nuestro apoyo, lo conversamos con el alcalde también para que tengan los implementos para que puedan desarrollar de buena manera esta labor.

De verdad, es un honor estar con dirigentes sociales y con vecinos y vecinas de estas características que sacan adelante a sus poblaciones.

Y me voy a tomar un buen tiempo porque tenemos hartas cosas que decirle a Calama. Estos viajes los preparamos con detalles, conversamos con diferentes autoridades, ojalá también quienes están allá también van a ser beneficiarios de lo que vamos a contar porque yo tengo el deber de ser el Presidente de todos los chilenos y chilenas, de todos los chilenos y chilenas independiente de su opinión política, independiente de la región donde vivan, independiente de si quieren o no al Gobierno. Nosotros los representamos a todos y a todos tenemos que darles respuestas a sus necesidades.

Y estando aquí en Calama en donde se concentra, como decía, el 33% de los delitos de mayor connotación social de la Región de Antofagasta y el 86% de los delitos de la comuna son violentos. Me paraba recién una señora, no me dijo su nombre, pero una señora que tiene un almacén, cuál es su nombre, la señora María, tiene un almacén a dos cuadras de acá y me decía “yo le quiero pedir algo -pensé que me iba a pedir algún tipo de beneficio y me dijo no-, le quiero pedir por favor más



carabineros, más seguridad, que haya autos, necesitamos volver a sentirnos seguros”.

La comuna ya alcanzó los homicidios registrados durante todo el 2020 y esto la verdad es que no podemos seguir dejándolo pasar. Por eso quiero que sepan que nuestro compromiso, el compromiso de mi Gobierno con ustedes, con una región que tanto le ha entregado a Chile y que está amenazada y el ambiente con la delincuencia y el crimen organizado, es a fortalecer no en palabras, en hechos concretos, la seguridad aquí.

Quiero que sepan que sus urgencias son nuestras urgencias, que nos ponemos en sus zapatos y que queremos que vuelvan a recuperar los barrios. Y vamos a hacerlo con diferentes iniciativas, algunas cosas que vengo a anunciar acá, pero también otras. Veo, por ejemplo, que la cancha no está en el mejor estado, que le faltan los aros de básquet. Alcalde, veamos como a través de un Plan de Mejoramiento Urbano (PMU) o un Plan de Mejoramiento Barrial (PMB) podamos recuperar también toda la infraestructura de la cancha para que toda la comunidad pueda ocuparla cómo corresponde.

El Alcalde ha mencionado alguno de los hitos que han venido solicitando hace ya largo tiempo. Mencionaba, por ejemplo, la necesidad de tener un SIAT de Carabineros, que es una cuestión de dignidad y que además permite al liberar a otros carabineros de la función. Yo vengo acá, Alcalde, a comprometernos con el SIAT para la ciudad de Calama.

Y ahí quiero que vean también cómo se van enarbolando y tejiendo las diferentes las diferentes autoridades. Los vecinos levantan una inquietud, seguramente se la dijeron a algún Concejal, le llega al Alcalde, el Alcalde machaca, machaca, machaca, el Parlamentario me lo dice, la Catalina está ahí diciéndome “oye, acuérdate”, el Gobernador cada vez que hablo con él también.



Y así se vuelve prioridad para nuestro Gobierno. Gracias a la inquietud que levantan los vecinos yo les puedo comprometer que vamos a tener un SIAT para Calama, tras más de una década de espera vamos a instalar el cuartel.

Pero, además, no basta solamente con eso, tenemos que hacernos cargo del déficit de 185 vehículos de carabineros en la región, que les impide llevar a cabo la labor correctamente. Y por eso nos comprometemos a reducir en un 50% ese déficit durante 2023 y tenerlo en un 100% cubierto de aquí al 2024.

Quiero que sepan, además, que estamos conscientes de que la situación migratoria es una gran preocupación y nosotros, siempre bajo la perspectiva del respeto a los derechos humanos, también hemos priorizado proyectos de ley que van en la línea de atender la situación migratoria que se vive especialmente en todo el Norte. Proyectos que buscan hacer más expeditos el procedimiento de expulsión administrativa de personas que han infringido la ley y permitir la expulsión judicial de personas en particular condenadas por la Ley de Drogas. No queremos delincuentes y, por lo tanto, a ellos los vamos a perseguir, no importa cuál sea su nacionalidad, pero acá no vamos a estar exportando delincuencia.

Quiero que sepan que estamos poniendo las acciones y el dinero donde ponemos las palabras. Acá, si yo viniera e hiciera un discurso lleno de palabras esdrújulas y lleno de buenas intenciones, pero, al final, si te he visto no me acuerdo, no serviría de nada y seguiríamos acrecentando la legítima desconfianza que tiene la ciudadanía en sus representantes.

Oye, yo hace poquito tiempo, hace no tanto tiempo, era dirigente social, era dirigente estudiantil y veía con desconfianza a los políticos que prometen, prometen y no cumplen. Por lo tanto, tengo absolutamente claro que es importante que, a través de acciones concretas, demostremos que nuestras prioridades están donde las tienen ustedes.



Por eso, en materia de Presupuesto, el crecimiento de gasto en temas de orden y seguridad ¿ustedes saben cuánto fue entre el 2017 y el 2021? ¿saben cuánto creció la seguridad entre 2017 y 2021? 0%. El próximo año vamos a aumentar en un 4,4% este ítem, que es mucha, mucha plata a nivel del erario del presupuesto nacional porque para nuestro Gobierno es prioridad que cada uno de ustedes recobre la seguridad y la tranquilidad en las calles, que puedan cruzar Calama, de nuevo, de extremo a extremo sin el temor a ser asaltados.

Esto va a ser una lucha dura, una lucha ardua, seguramente nos va a tomar todo el período de Gobierno, pero la vamos a dar y no vamos a pie atrás.

Concretamente, ¿qué significa este aumento de recursos para la seguridad? Vamos a aumentar en \$25.000 millones el presupuesto para reforzar la labor de Carabineros y comprar 1.054 nuevos vehículos policiales en todo el país, de los cuales, además, 185 van a estar en esta región, con miras a renovar todo el parque vehicular de Carabineros durante nuestro período de Gobierno.

Desgraciadamente, hemos visto el abandono del Estado, me lo decía Gioconda: “Hemos estado tan abandonados, que, al principio, cuando nos dijeron que venías, no creíamos que venías”. Cuando el Estado retrocede ¿saben quiénes avanza? avanza el narco, avanza el crimen organizado y, por eso, el Estado tiene que retomar su labor y tiene que hacerlo en conjunto con los vecinos y vecinas, apoyando iniciativas como las que tienen acá en la junta de vecinos de la Población Los Balcones, pero, además, reforzando la seguridad.

Por eso, vamos a destinar más de \$38.000 millones para tener una Política Nacional contra el Crimen Organizado y más de \$640 millones van a estar destinados directamente acá, a la Región de Antofagasta, con más recursos para fortalecer la vigilancia, la fiscalización, el control



que se realiza en los pasos fronterizos, las carreteras, los buques y los contenedores marítimos. No queremos que la drogas avanzando, no queremos que la droga se siga comiendo a nuestros jóvenes.

Acá hacen esfuerzos gigantes por rescatarlos; nosotros tenemos que hacer lo nuestro de parte del Estado, también. No los vamos a dejar solos en esta lucha.

Quiero que sepan que lo que estoy diciendo ahora va a tener traducciones concretas en hechos concretos, van a ver más autos de Carabineros, van a poder tener mayor dotación policial. Lo conversábamos con el General Yáñez, el General Yáñez lo contaba hoy día en el Congreso, se está aumentando la cantidad de carabineros que entran a la escuela para poder tener, en dos años más, que es lo que dura la formación, más de 1.200 carabineros nuevos egresados para poder, justamente, atender los requerimientos.

Pero, además, vamos a complementar los más de \$4.100 millones que se han invertido durante este 2022 en el Plan Nuestro Norte, el que se ha enfocado en fortalecer las capacidades de Carabineros, PDI, Servicio Nacional de Aduanas, DIRECTEMAR para combatir el crimen organizado.

Y, además, gracias a la pega que ha hecho la Subsecretaría de Prevención del Delito, vamos a pasar, a nivel nacional, de 74 a 230 comunas que reciben apoyo directamente municipal para materias de seguridad. Y lo que es importante, todos estos recursos van a ser asignados según criterios de equidad y no según quien tenga más lucas, no según quien tenga más capacidades para postular. Y eso es importante, en particular, para las comunas más chicas, para las comunas más pobres.



Ahora, no solo de seguridad venimos a hablar. Ustedes han tocado otros temas que son importantes para la región, los cuales hemos venido escuchando.

Me acuerdo cuando estuve con Esteban, con Catalina hace poquito en el parque acá en Calama, que nos recibieron con una banda. A mí me sorprende mucho, Calama tiene mala prensa. Yo no había venido a Calama, era de las ciudades que no conocía en Chile y me decían: “No, no vaya”. Bueno, vinimos y me gustó Calama, tiene un encanto Calama y del cual tienen que estar orgullosos. Es una bonita ciudad y ese cariño que ustedes le profesan... me contaban, los tres dirigentes sociales y el Alcalde son calameños de tomo y lomo. La dirigente Gioconda con el Alcalde estudiaron juntos de primero octavo básico, me contaban, estuvieron en la misma escuela. ¿Pololeaban? ¡Ah! ahí estaban...

Y, por lo tanto, queremos que estén orgullosos de su comuna y que su gente se quede acá y pueda hacer su vida acá, incluso en los momentos difíciles.

Por eso, hemos escuchado al Alcalde y a su comunidad, y me lo dijeron esa vez que estuvimos, Catalina, con la comunidad durante la campaña. Y estuvimos haciendo varias conversas con el presidente del directorio de CODELCO, con el Gobernador, que también se ha puesto firme con esto, y puedo señalar que estamos en condiciones de avanzar para que Calama tenga su centro oncológico en los terrenos del antiguo hospital.

Y eso es gracias a ustedes. Los primeros que nos lo dijeron fueron los Parlamentarios de la zona. Yo lamento que no estén los Parlamentarios de Derecha, los Parlamentarios de Derecha estaban invitados. No están ¿cierto? ¿No? ¿no vinieron? Estaban todos invitados porque esto es un logro de toda la comunidad y debiera ser transversal a las cuestiones políticas. Cuando trabajamos juntos y juntas en pos del beneficio de la comunidad, todos salimos adelante. Por lo tanto, ojalá, esas actitudes



mezquinas queden de lado. Aquí, yo agradezco los Parlamentarios que están aquí presentes.

Es gracias, también, a su pega, la de los dirigentes sociales, que hoy día podemos decir que Calama va a tener un centro oncológico.

Los centros oncológicos son difíciles, no se construyen de la noche a la mañana. Se los digo porque viví la experiencia muy dura en Magallanes. Yo esto lo he contado en algunas partes, mi hermano tuvo cáncer cuando era chico, tenía 12 años, y en Magallanes no había, tampoco, centro oncológico, no había tratamiento, se tuvo que ir a tratar a Santiago. Después, a mi abuelita le dio cáncer y se tuvo que ir a tratar a Valdivia.

Lo mismo que les pasa a ustedes que seguramente tienen que ir a Antofagasta o a otras regiones o a Santiago, incluso. Y el dolor de una familia cuando se tiene que separar, estando enfermo, desarraigar, irse en bus sabiendo que va a tener que enfrentarse a la quimio, a la radio, es desgarrador.

Entonces, esto yo sé que es algo muy sentido, más encima en donde tenemos una tasa de prevalencia tanto más alta de cáncer. Y, por lo tanto, lo vamos a hacer con la mayor rapidez posible. Yo quiero ser responsable en esto, hay que hacer los estudios, la inversión, pero mi compromiso es que ustedes van a tener el centro ecológico porque se lo merecen, porque corresponde, porque tiene que ser así.

Ya está la instrucción dada para el Ministerio de Salud y esto va a entregar mayor acceso a especialistas, a exámenes, diagnósticos, tratamientos para el cáncer que disminuyan, justamente, la necesidad de traslado de la que hablábamos.

Estos procesos son largos, vamos a tratar de acelerarlos lo máximo posible. Sepan, Alcalde, Parlamentario, Gobernador, tiene prioridad



presidencial y vamos a estar ahí machacando. Estamos con mi equipo, ahí la Maca justo dije eso y lo está anotando. Macarena Huaiquimilla, la que me recuerda todos los compromisos que adquirimos. Le vamos a poner acelerador a esto.

Vamos a seguir avanzando en otras cosas, pero partamos por acá. Quiero que en Calama se sientan orgullosos de su ciudad, quiero que Chile se sienta orgulloso de Calama porque Calama nos da demasiado y le hemos dado muy poco. Calama le da demasiado a todo nuestro país y le hemos dado muy poco.

Así que vamos a estar trabajando en conjunto con vuestras autoridades, en conjunto con todos los que están aquí presentes, con la Delegada, con la Fiscalía, con Carabineros, con las Fuerzas Armadas, con el Gobernador, el Alcalde, con los dirigentes sociales, con los vecinos y vecinas de a pie, con los Concejales, los CORE para sacar adelante la ciudad, para combatir de manera firme el crimen, la delincuencia y, también, la desigualdad porque una región que le entrega tanto a Chile no se merece tanta pobreza. Y, por lo tanto, tenemos que distribuir de mejor manera los recursos.

Por eso, también estamos presentando una reforma tributaria para que podamos distribuir de mejor manera la riqueza que todo Chile produce, pero que, desgraciadamente, solo unos pocos se quedan.

Podemos cambiar Chile y lo vamos a hacer con ustedes. Les dejo un abrazo grande y muchísimas, muchísimas gracias.